

## ろ材再資源化の利点と評価 ～ろ過砂の性能確保に向けて求められる展開～



日本水道会  
務部長  
鈴木 慶一氏

砂ろ過による浄水処理は、ろ過砂やろ過砂利、下部の集水装置で構成され、材料、装置がそれぞれの性能を十分に発揮する必要がある。

要求される性能の確保するためには、整備時に適切な施工管理が求められ、維持管理においては、常に所要の性能を発揮させるため、日常点検や定期点検などを適切に行い、ろ過砂やろ過砂利の補充および集水装置の補修など適切に行わなければならない。

中でも、ろ過砂は浄水処理に大きく影響することから、計画されている条件を満足する品質のものを選定するとともに、その品質を維持することが重要となる。

性能確保に向けたJWWA規格の役割

水道用材に関する日本水道協会規格(JWWA規格)

は、昭和33年10月に制定された「水道用濾砂試験方法」が最初で、その後何度も改正されている。

現在の規格は平成12年2月に公布された「水道施設技術的基準を定める省令」に適合するとともに、製品試験を加味した規格として平成18年3月に改正されたもので、名称も「水道用濾砂(JWWA A 103)」となり、「水道用ろ過砂」、「水道用アンスラサイト」、「水道用マンガン砂」、「水道用ろ過砂利」の4種類が規定されている。

「水道用ろ過砂」には、物性、浸出性、外観、寸法等の品質規格が詳細に定められており、水道事業者は、JWWA規格に適合するろ過砂を使用することによって、所要のろ過性能を確保している。

### ろ過砂の重要性

ろ過の状態が不適になると、ろ過水水质に影響を与えるおそれがある。さらにその状況を放置すると、ろ過層内の汚積が加速する。このため、ろ過層の調査を定期的に行って、異常が見つかった場合には、適切な処置を講じる必要がある。

ろ過砂については、粒度分布、汚染状況、ろ過等を調査し、必要に応じて洗浄、補砂、さらには、ろ過の更新を行う必要があるが、事業体の中には、浄水管理等に経験豊富な技術者の不足もあって、管理がゆき届かない場合もあると聞いています。

特に、クリプトスリジウム対策の面から、ろ過池出口濁度を0.1度以下に維持するなど浄水管理が強化されており、ろ過砂の適切な管理の重要性を改めて認識する必要がある。

### 促進協会の提案への評価

近年、地球規模での環境問題が深刻化しており、あらゆる面での環境保全への取り組みが強められている。水道事業者はエネルギー消費産業の側面を有しており、エネルギーの効率利用、未利用エネルギーの活用などにより、環境負荷の低減を図ることが責務と言える。

前述の通り、必要なろ過性能を確保するためには、JWWA規格に適合したらろ過砂を使用するとともに、ろ過の適切な維持管理が不可欠である。

通辯は、洗浄あるいは補砂によるが、著しく経年化したろ過砂は更新する必要があります。この場合は大量のろ過砂を産業廃棄物として処理することになるため、水道事業者としてはコスト面も含め悩むところである。水道施設の老朽化が進行し、今後多くのろ過施設が更新や改良時期を迎えると思われるが、この問題は水道事業の課題の一つとして捉える必要がある。

ろ過砂は、洗浄あるいは補砂によるが、著しく経年化したろ過砂を他部門への再利用(再資源化)することで、廃棄物ではなく有価購入することを提案している。この提案は、時宜を得た取り組みで、廃棄物の再利用という環境面とコスト面の二つの観点から大変参考になるものと考える。

## 環境・コスト面に利点

ろ過砂の  
適正管理  
重要性の再認識を

# 安全・安心で低炭素型 の水供給の実現に貢献



日本水道会  
議会会長  
斎藤 安弘氏

### 聞く ろ材再資源化促進協会 設立の背景と狙い

### 現場 石川県のろ過池維持管理最前線

## 機能維持へ三つの方策 「ろ過池を守りたい」

協会が新たな選択肢を提供

「ろ過池を守りたい」という思いを共有できる過過池

の、使用済みのろ過砂を

過過池は、通常の砂よりも

長い間保管されています。

そこで、中で、例えば、

過過池を守るために、

過過池を守るために、